

muss ja das Geld holen, damit Du einkaufen kannst. Und wenn ich wieder komme, machst Du Essen - ja!? "Manche Mutter, mancher Vater fühlen sich sicher oft erappt, wenn sie/er sich in einem dieser Kinderspiele widerspiegelt."

Im Moment wimmelt es daher im Kinderhaus von kleinen Handwerkern und Handwerkerinnen, die die Prozesse in ihrer unmittelbaren Umgebung aufgreifen und verarbeiten: Ein kindlicher (Selbst-)Bildungsprozess.

Die Bauarbeiten nehmen insgesamt etwa acht Wochen in Anspruch: Zeit genug den Bau und seine Faszination im Detail zu ergründen.

100 Jahre St. Elisabeth

Am 28. Mai feiert der Kindergarten sein 100-Jähriges - eine Gelegenheit, Bestehendes darzustellen, Zukünftiges anzudenken und Vergangenes in Erinnerung zu rufen.

Zum Erinnern brauchen wir Menschen, die diesen Kindergarten vor Jahrzehnten besucht haben oder für die er ihr Arbeitsplatz war.

Der Vorstand des Markgräfin-Augusta-Frauenvereins bittet daher um Mitarbeit für eine "Reise" in die Vergangenheit;

- Wie haben Sie in Ihrer Kindheit diesen Kindergarten erlebt?
- Welche Spiele wurden gespielt, Lieder gesungen?
- Haben Sie noch Fotos aus Ihrer Zeit?
- Besitzen Sie noch Spielmaterial und würden Sie es uns für einen Tag zur Verfügung stellen?
- Hätten Sie Freude daran, eine Geschichte aufzuschreiben oder sie an diesem Tag Kindern und Eltern zu erzählen?

Wenn Sie sich angesprochen fühlen, melden Sie sich doch ganz unverbindlich bei der Vorsitzenden des MAFV Sylvia Heichel (Di. und Do. 9-12 Uhr, Tel.: 330782) oder bei dem Leiter des Kinderhauses, Andreas Schreib, (Tel. 13393) jeweils Mühlenstr. 39

Dt.-frz. Kindergarten Sankt Vincenz II

Regarde, un ourse!

Im vergangenen Monat besuchte die russische Künstlerin Frau Antsiferova die Schmetterlingskinder des Kindergartens. Gemäß Augustinus Aussage "In Dir muss brennen, was Du in anderen entzünden willst" ließ sie die Kinder an der Entstehung eines (Bären-)Bildes teilhaben. Dabei bezog sie die Kinder durch Fragen, und an sie delegierte Entscheidungen, aktiv in das Geschehen ein. Ihre Freude an der künstlerischen Arbeit, aber auch an der Interaktion mit den Kindern, ließen trotz aller Sprachbarrieren schnell den oben angesprochenen "Funken überspringen". Obwohl die Vollendung des Bärenbildes geraume Zeit benötigte, waren den Kindern weder die Fragen noch die Geduld ausgegangen. "Wie wird man denn Künstler?", wollten die

Schmetterlinge wissen, und "War das am Anfang schwer für Dich, musstest Du viel üben?", lautete eine andere Frage. Sehr beeindruckt waren die Kinder von den Geschichten aus dem russischen Waisenhaus, in dem die Künstlerin mit Schulkindern arbeitet. Die Nähe der Impulse zu den Interessen und dem Erleben der Kinder ließ sich in den kommenden Tagen an den Gesprächen der Schmetterlinge ablesen. Die Erfahrung hatte im Wortsinn "Kopf, Herz und Hand" (Pestalozzi) angesprochen. Viele Gedanken wurden zu den Impulsen geäußert, viele Fragen gestellt, einiges von den Kindern selbst ausprobiert und umgesetzt. Es ist uns wichtig, dass die Kinder im Kindergarten Erfahrungen aus "erster Hand" machen, dass sie sich aktiv mit Themen auseinandersetzen können. Diese Lernweise entspricht der kindlichen Art die Welt zu erforschen und sich mit ihr auseinanderzusetzen, in hohem Maß.

Wir danken Frau Antsiferova herzlich für diesen wunderschönen Morgen, dessen Impulse sicherlich noch lange nachwirken werden: Merci beaucoup.

Freier Kindergarten

Noch Plätze frei

Im Freien Kindergarten Ettlingen sind aktuell noch folgende Plätze frei, die sofort vergeben werden können: Ein Platz für ein vier- bis fünfjähriges Mädchen, das im Herbst 2012 eingeschult wird sowie ein Platz für ein zweijähriges Kind. Bei Interesse bitte im Kindergarten melden: 07243 78685 oder per Mail an elternvertreter@freier-kindergarten-ettlingen.de.

Info-Nachmittag

Der Freie Kindergarten bietet auch in diesem Jahr wieder einen Informationsnachmittag an. Alle interessierten Eltern, die für das kommende Kindergartenjahr ab September 2011 einen Betreuungsplatz für ihr Kind suchen, sind herzlich eingeladen, am Donnerstag, 14. April, um 16.30 Uhr, im Kindergarten vorbeizuschauen. Zwei Erzieherinnen und die Elternvertreter werden das pädagogische Konzept, Organisationsstrukturen sowie die zukünftige Ausrichtung des Vereins und der Einrichtung erläutern.

Infos zum Freien Kindergarten gibt es außerdem unter www.freier-kindergarten-ettlingen.de

Freundeskreis Stephanus-Stift Ettlingen e.V.

Das Stephanus-Stift feiert 25. Geburtstag - die Anfangsjahre mit Manfred Bornemann

Das Stephanus-Stift und der Freundeskreis feiern am 1. April 25. Geburtstag. Anlass also, im Stammtisch am Dienstag, 29. März, 16.30 Uhr im Stephanus-Stift am Robberg, in einem historischen Rückblick zu erfahren, welche Überlegungen zur Gründung des Stephanus-Stiftes führten

und wie die Anfangszeit verlief. Manfred Bornemann war von Anfang an entscheidend bei der Gründung beteiligt und danach über viele Jahre mitverantwortlich im Stephanus-Stift.

Stenografenverein Ettlingen e.V.

Aktuelle Kurse

Auf die folgenden Kurse aus unserem Schulungsprogramm, deren geplanter Beginn im März oder Anfang April liegt, weisen wir gesondert hin:

- **Word Aufbaukurs**, montags 17.30 - 19.45 Uhr
- **Excel Aufbaukurs**, donnerstags, 17.30 - 19.45 Uhr
- **Outlook**, dienstags, 17 - 19.15 Uhr
- **Photoshop**, mittwochs, 17-15 - 19.30 Uhr
- **Photopaint, HE mittwochs, 17.15 - 19.30 Uhr**

Folgende Kurse können kurzfristig bei genügend Anmeldungen starten:

- **PowerPoint**, dienstags, 19.30 - 21.45 Uhr
- **CoreIDRAW Aufbaukurs**, mittwochs, 17.15 - 19.30 Uhr

Weitere Informationen erhalten Sie in der Geschäftsstelle.

Mitgliederversammlung

Zur Erinnerung: Am 8. April findet die Mitgliederversammlung in der ESV-Gaststätte "Baggerloch", Ettlingen, statt. Beginn ist um 19.30 Uhr, es wäre schön, wenn der Vorstand an diesem Abend möglichst viele Mitglieder begrüßen könnte.

Kursleiter-Lehrgang "Tastaturschulung am PC"

Der Südwestdeutsche Stenografenverband e.V. führt zwischen 27. Mai und 6. Juli eine kompakte Schulung für interessierte Unterrichtsleiter und Unterrichtsleiterinnen im Tastschreiben - und solche, die es werden wollen - durch. Sie erhalten dabei Einblick in didaktische und methodische Prinzipien des Stundenaufbaus und der Vermittlung des Lehrstoffs. Sie lernen, das Tastschreiben am Computer zielgruppengerecht zu vermitteln: in Kursen bei Stenografenvereinen und der Volkshochschule, bei Firmenschulungen oder in Kursen und Arbeitsgemeinschaften mit Schülern unterschiedlicher Altersgruppen. Wenn Sie an einer solchen Ausbildung interessiert sind, setzen Sie sich bitte mit der Geschäftsstelle in Verbindung.

Trainingsgruppe "FF"

Die sichere und schnelle Schreibfertigkeit auf der Tastatur regelmäßig zu trainieren, ist Ziel der Trainingsgruppe "Fehlerlos und Flink" beim Stenografenverein Ettlingen. Trainerin der Gruppe ist Heide Diebold, Staatl. gepr. Lehrerin für Textverarbeitung. "FF" trainiert im Computerraum des Stenografenvereins Ettlingen in der Wilhelm-Lorenz-Realschule jeweils am ersten Dienstag und Donnerstag des Monats